

Año... Ptas. 4'50
Semest... 2'50
Trimest... 1'50
Extranero doble precio.
Anuncios comunicados
a precios económicos.

TIERRA SORIANA

Periódico trisemanal independiente
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

franqueo concedido

DIRECTOR, José Sáenz

a quítese dirigirse toda la correspondencia.

Redacción y Administración: Colada, 9. Soria.

NUM. 626

AÑO VI.

Martes 3 de Enero de 1911

IV ANIVERSARIO LA SEÑORA

Doña Rita Benito y Benito de Delgado

Falleció en Córdoba el día 4 de Enero de 1907, á los 29 años de edad

(Después de recibir los Santos Sacramentos)

D. E. P.

Su desconsolado esposo, D. Pedro Delgado; hija Carmar; madre política, doña Encarnación Domínguez; hermana, doña Cruz; hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes;

Ruegan á sus amigos la encomienden á Dios en sus oraciones, por cuyo favor les quedarán eternamente agradecidos.

Soria 2 de Enero de 1911.

El miércoles 4 del corriente, á las nueve y media de la mañana, se celebrará un oficio de aniversario en la iglesia de San Clemente, y todas las misas que en ésta y demás iglesias de la capital, se celebran el referido día 4, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de la finada.



Los señores Sres. Obispos de Madrid-Alcalá, Osmá, Badajoz, Córdoba, Pamplona, Salamanca y Sigüenza, se han acordado conceder indulgencias, en la forma acostumbrada, á todos los que oyeren alguna misa, comulgasen, recitasen el Nostro y Ave María, diesen alguna limosna ó practicasen cualquier acto de religión, mortificación ó caridad enfragio del alma de la finada.

HOSPITAL DE PEREGRINOS

Algo de historia

Yas de dos años, que en los periódicos so-constantemente, de defender el arreglo de este situado el Hospital de Peregrinos, y de regular definitiva el funcionamiento de esta misma pe-una sesión del mu- un señor concejal, prete, de lo que pe- local, solicitó del créditos para refor- indicado estableci- para evitar que en- tistir un rincón don- duras raíces la mi- rrar en nuestra ca- foco de infección. cejal, —y lamento- dar el nombre de- demostró cumpli- a de tal solicitud, y del Ayuntamiento tal cuestión, por- dación particular, for determinacio- fundador. adie ha vuelto á- sunto. Solo en la- venido comentan- ño en apariencia, scendencia en el- ad y con censuras- nadie, puesto que- culpabilidades con- maba la senda de- es de los períodi- los pobres. El- Ho, ha defendido- nos de los necesi- Soria, ha justifi- us sentimientos de- Ideal Numanti- po á esta parte, ha- paña meritoria en- nildes, y TIERRA So- oras, ha probado su- esterosos. do reunieron los

directores de todos los periódicos locales y acordaron visitar en la noche siguiente el edificio de referencia.

De cada periódico local iría un redactor. Por la redacción de TIERRA SORIANA debía asistir este pobre cronista, que por causas ajenas á su buen deseo, no pudo ir con sus compañeros, pero, nuestro culto é ilustrado compañero Sr. Palacio, acompañó á los señores las Heras y Rioja que en nombre de Avisador y Noticiero iban á ver la casa de los pobres.

Yo hice la visita, más tarde, con el Director de este periódico y ¡ojalá no hubiésemos ido! A estas horas, tendría el alma abstraída en preocupaciones risueñas y no embargada con el sombrío recuerdo de una visita que causa indignación y amargura.

Aspecto exterior

Tiene el Hospital de Peregrinos una portada que más bien denuncia la existencia de un taller de forjadores, que de una casa de refugio y caridad.

Inmediato á la Iglesia de El Salvador, con la puerta de entrada en en el antepórtico de la casa religiosa, el edificio no puede conocerse por ningún signo ó rótulo exterior. Nadie puede sospechar que allí se recoge á los hijos de la desventura y á los hermanos del infortunio.

En la fachada exterior, de planta baja, con pintura blancusca, no se enseña la casa de los pobres con un rótulo que diga «Caridad.»

El patio del silencio

Salvando un pasillo mal oliente y sin alumbrado, el cronista y su compañero encontraron en un patio amplio, sin más luz que la rutilación de unas estrellas brillantinas, que reinaban en las alturas.

Grupos de misterioso origen, cruzaban de un lado á otro del patio; sombras enigmáticas, siseaban calladamente; en derredor de la plaza interior, veíanse claustros solitarios, algo así como el retrato de las casas místicas, donde la liturgia, entonara un día ya lejano, salmos de garitud y de consuelo.

Un silencio eterno reinaba en todas partes. No brillaba una luz, ni había un lucero benigno que guiara al reporter y á su compañero y estuvimos tentados de volver á salir para no volver á entrar en aquella casa que parecía de brujas y encantamientos.

El dormitorio

A la izquierda del patio, bajo una bóveda misera, una lucecilla brillaba con destellares agonizantes. Fuimos acercándonos al centro de la luz, y haciendo verdaderos equilibrios en un suelo totalmente desnivelado llegamos á la habitación de donde salía el bienhechor resplandor.

En el extremo opuesto de la habitación, un hombre, sostenía los restos de algo que debió ser una vela de diez céntimos.

Pasen ustedes, pasen, aquí es, dijo el hombre candelero con una voz de amargo acento. Yo miraba á mi compañero con interrogantes decisivos y éste, fijos su ojos en el cuadro sombrío de la habitación, me animó á entrar.

Buenas noches, dijimos, y el buen hombre nos contestó muy humildemente. A los resplandores mortecinos de la luz, que alumbraba la habitación, pude fijarme en la sala, que, irónicamente, sin duda, llaman dormitorio.

En un rincón de la estancia, una mujer, esposa del hombre que antes saludáramos, hacía cálculos prodigiosos para esconder con paja molida los cuerpos ateridos de unos niños que dormían su cansancio de subir y bajar escaleras, pidiendo una limosna, por caridad, bien agenos seguramente á nuestra visita.

En otro ángulo de la habitación, ocupando un rectángulo, formado con piedras y adobes, destacábase un montón de repas sucias, que, de vez en vez, movíanse como el respirar de una protesta callada, pero vigorosa, á una humanidad, injusta con los desheredados de la suerte. El hombre, que hablaba con mi querido Director, notó que me preocupaba aquél cuadro y, sin hablarle, sin preguntarle nada, lo explicó todo.

Esa es una pobre de aquí, dijo, le

aman la virgen. Y la buena mujer, mal llamada virgen, sonrío con esa secarrona risa de los imbéciles.

Soy yo, soy yo, dijo, si señor, aquí está la virgen.

Repartidos por los lados de la habitación, vimos más rectángulos, más camastros ó más esterquilinios. Todos ellos, en número de seis ó siete, estaban rellenos de paja molida y... de virutas.

Esa es la cama de los pobres. Sin manta con que abrigarse, sin piedra donde reclinar la cabeza... Paja y virutas; adobes y guijarros... Ni un abique, que separe hombres de mujeres, niños de niñas....

Una sala, sin luz ni ventilación, con una altura de dos metros y con las paredes descarnadas, mugrientas.

A eso llaman dormitorio.

La cocina

Apartamos la vista de tanta miseria como se albergaba en una habitación tan pequeña y salimos al patio, donde antes, acobardados, quisimos retroceder. Guiado por otro pobre, alto también, delgado y con las huellas de una honda melancolía en sus mirares fríos y desesperados, fuimos á la cocina. No había luz tampoco.

Resaltaban en la oscuridad de la noche, las ascuas que había en el hogar, como manchas de sangre caídas sobre albas tocas y, cercando las muertas llamas, movíanse pesadamente raras visiones, que yo imaginaba tramando serios conflictos.

La luz de una cerilla esclareció el grupo. Una mujer recogía un pucherillo y nos ofreció unas sopas de ajo sin grasa y mal hechas.

Hablamos con los pobres durante un buen rato, y, á oscuras, porque al reporter se le habían agotado las cerillas.

Una vieja gruñona se me acercó. Me contó una historia de sus parientes, los millonarios, unos mezos de Vinuesa, pueblo natal de la vieja descontenta, y tras muchas ceremonias y saludos dijo al oído del cronista: señor periodiquero, influya usted para que me pongan eventual.

La vieja acababa de dar su nombre á un municipal, que por allí había estado cumpliendo misiones oficiales para el censo de población y nadie sabe á ciencia fija, para qué y por qué pedía la vieja de Vinuesa, figurar como eventual.

Al oscilar de una llamarada que nació en las ascuas del hogar, vi sobre el fondo de la cocina, de paredes emnegrecidas completamente, un jovencuelo que desde un rincón miraba con indescriptible curiosidad al cronista.

Y fijándome en aquel mozalvete, mas limpio y mejor vestido que los otros pobres, que había en la cocina, le hablé.

Era de Soria, tiene 18 años y es pintor de oficio.

¿Qué haces aquí, le pregunté. Nada, mire usted, decía temblando, humilde y respetuoso, yo estoy aquí con mi padre, que es ese señor.

Y apuntaba á un hombre de barba negra, enmarañada, con dos ojos que parecían dos anunciaciones de muerte, que dobló la cabeza y miró

al suelo, acaso buscando una oquedad donde esconderse para no ver la miseria, para olvidar que vivió en un mundo donde no se practicó la religión de la piedad...

Sentado, junto al rescoldo, refrendadamente otro desventurado.

¿Y ú? pregunté. Yo soy el Machaquito, respondió alegremente el interrogado. Yo soy el Machaquito, hombre, me conoc todo el mundo.

Y callé; ni ante tan inesperada contestación tuve fuerzas para reír. Callé, por que si hubiera hablado hubiera tenido que hablar se amargura y acaso hubiera tenido que llorar...

El director de este periódico, alejado del grupo miraba al patio, acaso interrogando á las estrellas, acaso inquiriendo la razón de la vida de esta pobre gente, desahuciada de una risueña floración, sin pan y sin alegrías, sin cena y sin camastro en estas noches en que todos evocamos un recuerdo para reírnos de todo, para no llorar por nada, para abandonarnos una hábitura de bienestar y felicidad.

No es fácil, lector, para este pobre reporter, el más humilde y más ignorante de cuantos su talento y sus aptitudes los ponen á la disposición de un periódico, hacer un cuadro perfecto ó una descripción que se aproxime, siquiera á la realidad.

Yo vi allí la miseria con sus más crueles sensaciones; la amargura con sus más dañinas consecuencias; el dolor con todo su fúnebre cortejo.

El Machaquito seguía hablando de su popularidad; la vieja de Vinuesa continuaba su plática de eventualidades y millones, de injusticias y abandonos; el chavalejo, persistía en su escrutadora mirada á los porteros; otro pobre, que dijo ser Villabuena, hablaba de la virgen Inodejo, de Las Fraguas...

Nos apartamos de aquel turgente zahurda, —paradójicamente cocina— para seguir la plática en el hueco de las bóvedas del patio, donde siquiera podría respirarse.

Instintivamente, miré á una de las paredes del claustro. Llamé y atención un detrero, escrito en gruesos caracteres, casi borrado por el peso del pasado y pedí una luz para leerlo.

Difícil hubiera sido conseguir mis propósitos á no ser por la bondad de un joven, Jorge, el sacristán de El Salvador, que muy solícito puso á mi disposición una luz.

Leí: Hospes eram et collegistis me Math, cap 25, vers 35.

Inmóvil, callado, abstraído, anhelante, permanecí sin moverme. Mi compañero, sabía que existía una habitación más. Está en el principal—en esta casa de miseria.

En una habitación, que salvo estar entarimada, reúne las mismas condiciones que las de abajo, sobre trozos de una estera, duerme otra pobre mujer.

Cerca de su camastro hay dos tres recipientes de barro y siete piezas de dos céntimos, no amontonadas.

¿Tiene V. dinero, ¿eh? preguntamos á la pobre vieja, que con am



gura y resignación nos dice: sí, la limosna de hoy, aún no tres perillas.

**La protesta**

Volvimos al patio. Los pobres agrupados, nos miraban sin poder reprimir su curiosidad.

Adiós, señores, dijimos. Y los pobres, cada vez más admirados nos despedían con palabras de gratitud.

Uno de ellos vino á acompañarnos hasta la pueria. Abandonamos el patio misterioso y salimos á la calle.

Mi compañero puso un centimo en las manos del viejo mendigo.

Pidan unas mantejas para arrojarnos, dijo al despedirse de nosotros. Se lo prometimos y avanzamos hacia el centro de la calle, para poder respirar libremente, para sustraernos á la atmósfera mística que en el dichoso Hospital de Peregrinos se nota.

La torre de El Salvador, erguida entre sombrías visiones, más bien parece que acusa á alguien, que sirve testigo á los más horribles cuadros de miseria.

Llegué con mi compañero á la redacción del periódico sin habernos hablado en el camino. A los dos nos había emocionado la vista. Me encargó la tarea de informarme, y he cumplido ya mi obligación.

Yo tengo opiniones y comentarios que me reservo. Otros con más autoridad que yo, las expondrán cumplidamente.

Sin embargo, por un elevado sentimiento de caridad, por un altísimo recepto de hermandad, yo no quiero terminar esta crónica sin antes hablar, no en mi nombre ni en el de TIERRA SORIANA, sino en el de esos pobres hermanos, que la maldita estrella de la malaventura los hizo mendigos, para que las almas generosas, los espíritus caritativos, los oraciones piadosas, las corporaciones oficiales, los que en algo estimen decoro, la dignidad y el buen nombre de esta santa tierra, pongan remedio á tanta vergüenza y miseria, como nace en el Hospitalillo de Peregrinos.

El Excmo. Ayuntamiento es el primero que pondrá remedio á tan mal. No puede intervenir en la plena marcha del Hospital indicado porque no es competencia suya, regular una fundación particular.

Pero como á los pobres, á la razón y á la justicia no se le deben excusas tan frívolas, la corporación municipal, debe, sin dilaciones, sin descanso, llevar mantas, luz en abundancia y luz, para que los pobres puedan dormir con abrigo, secar sus ropas y ver por qué los arrastran su miseria.

Las personas pudientes deben hacer su dinero para construir un buen albergue para los menesterosos.

Todos los sorianos debemos presenciar nuestro concurso para obra tan buena y si no lo hacemos, si no damos remedio á tanta indignidad, habrá que borrar del escudo de los pergaminos de nuestra historia el nombre de HIDALGOS HOSPITALARIOS, por que no es algo quien no tiene generosidad ni su bondad la oculta con los ventura como no es hospitalario en llama hospitalidad á la cesión una zahurda para descansar y un modo devirutas para cama.

BIENVENIDO CALVO.

**INSTANTANEA**

**BOHEMIOS**

Emilio Carrere, poeta cuyos versos suelo yo leer alguna vez en *La Mañana*, ha entonado días pasados, en el Ateneo de Madrid, un canto á la «señorita bohemia». El canto de Carrere á la señorita bohemia, desprovisto de notas épicas ó elegiacas, ha sido un canto sentimental. Porque la señorita bohemia sólo tiene cabida en el sentimiento de algunos jóvenes.

«Caramanchel» en *La Correspondencia de España* y G. de Candamo en *El Mundo* han escrito cosas donosas y ciertas á propósito de la conferencia de Carrere. El primero ha dicho que la bohemia es inútil en estos tiempos de lucha física y de vigor intelectual. Candamo *que sabe lo que cuesta no ser bohemio* ha escrito su «desprecio á la bohemia, porque es la vanidad de un arte sin enjundia y el orgullo de mentalidades sin pensamiento». «La literatura—añade—ha sido siempre una consecuencia del estudio y de la vida; pero la vida no puede ser nunca una consecuencia de la literatura».

¿Donde está entonces el último bohemio? El culto á la bohemia me ha parecido siempre una cosa estafalaria que, vista en la realidad, no es más que la pereza de las inteligencias un poco amodorradas por las telarañas de estómagos resignados y de voluntades que, á fuerza de llamarse libres, acabaron por anularse.

La bohemia, en la vida corriente y moviente, es algo que se parece á la deserción ante la lucha y ante el deber. Y este no puede quedar cumplido con la gala de unas melenas y unos zapatos rotos.

La atenuación queda una media tostada, tomada á altas horas de la madrugada ó en las últimas de la noche para vivir en un mundo de autoaislamiento especial, es una atenuación demasiado frugal y demasiado ligera, al dolor inadvertido ante privaciones espontáneas y sacrificios inútiles.

La señorita bohemia, podrá estar simbolizada en una joven despeinada y desgarrada, de rubias guedejas y aspecto escualido, que lleve en su rostro el raro signo de una poesía extrañamente idealista, pero apenas si tiene ya adoradores.

Los tiempos y la vida misma, han impuesto mayores predilecciones por las jóvenes reales, rubias ó morenas, pulcras y atildadas y hermosas, pero de vigor físico y de fortaleza en el espíritu para que en ellas encarne la poesía del trabajo y todas las manifestaciones de una lucha que debe tener grandes ideales, merecedora del esfuerzo noble de cuantos amamos la vida con fines más altos que el de perderla hablando de un arte sin arte y el de crear la resignación que, por abandono de su propia suerte, han podido sentir unos cuantos vencidos sin lucha.

JOSÉ M.º PALACIO

**Instrucción pública.**

Ha transcurrido el año 1910 y las mejoras positivas en pró del Magisterio primario, han sido nulas ó poco menos; merced á las reformas del señor conde de Romanones, se ha logrado que las cortes hayan aprobado un millón de pesetas de uno y medio que era necesario para mejorar en concursos sucesivos las escuelas de 500 y 625 pesetas.

Se planteo en las cámaras el debate sobre los presupuestos de Instrucción é ingresos y lo mismo en el Congreso que en el Senado y sobre todo en este último, ha habido una obstrucción por parte de los conservadores rabiosa y de mala fé; obstrucción Sampedrana, que ha sido la causa (digámoslo así) de que los Maestros no hayan principiado á cobrar las mil pesetas que con tanto tesón y lo áble propósitos defendieron los señores Burell y Canalejas.

Ahora tenemos definitivamente de Ministro á don Amós Salvador; este Ministro, como no dudo sabrán mis queridos lectores, desempeñó en otras etapas la cartera de Hacien-

da, de su pericia en asuntos financieros, no hay que dudar; lo que es necesario, que dé pruebas de ella en este ramo y merecerá la gratitud del Magisterio primario que en unión de los españoles todos, le bendecirán lo mismo que á sus nunca olvidados antecesores, señores Romanes y Burrell.

En fin, que el año en que hemos entrado sea más fructífero para el Magisterio español y que lo antes posible, desaparezcan estos sueldos mezquinos que son vergüenza y escarnio de una nación que blasona de culta y eso si quiere, lo más tardar para primeros de Julio lo podrá hacer don Amós Salvador, actual Ministro de Instrucción pública.

**Varias Noticias**

En la Junta de instrucción pública, se han recibido los títulos administrativos de los señores maestros siguientes:

D. Bonifacio Barrena para Piquera; D. Demetrio Alcalde, para Almazul; D. Francisco Delgado, para Ocellilla; D. Gregorio Neila, para Yanguas; D. Anselmo Alpanseque, para Valderrodilla; D. Jacinto Gómez, para Santervás de la Sierra; D. Prudencio García, para Beratón; D. Antonio Gil, para Radona; D. Francisco del Cerro, para Hinojosa; don Quirino Sánchez, para Fuentepinilla; D. Basilio Pastor, para Soliedra; D. Pedro Mazario; para Pinilla del Olmo; D. Andrés Dominguez, para Pozuelo; y D. Teodoro López, para Liceras.

Por la Junta provincial ha sido remitida al Rectorado, la relación de las escuelas vacantes que en sus tres turnos de ascenso, traslado y entrada se han de proveer en el actual concurso de Enero.

Pasan de 60 los aspirantes á interinidades, que hay sin colocar por falta de escuelas vacantes. ELOY MARTINEZ.

**Información de TIERRA SORIANA**

(De nuestro servicio especial directo.)

**DE MADRID**

**Solución de la crisis**

A las once de la mañana de hoy estuvo en Palacio el Sr. Canalejas, sometiendo á la firma del Rey los nombramientos de los nuevos ministros que como es sabido son los Sres. Alonso Castriño, de Gobernación; Salvador (D. Amós) de Instrucción pública; y Gasset de Fomento. También obtuvo el Sr. Canalejas la regia firma para los decretos nombrando al Sr. Zorita Subsecretario de Instrucción y otros de menos interés. El próximo miércoles regresará el Rey de Malpica y al día siguiente se verificará bajo su presidencia un Consejo de ministros. Aún no se sabe si el Gobierno se reunirá antes. El Jefe del Gobierno estuvo esta mañana en los ministerios de Estado y Gobernación. El Sr. García Prieto manifestó al Presidente que había recibido un telegrama de Tánger, participándole la llegada de un Correo á Fez, que ha hecho este viaje para notificar al Sultán la conformidad del Gobierno español con el nombramiento del Mokri para ratificar el convenio hispano-marroquí.

Las huelgas de Barcelona y Huelva han quedado solucionadas.

A las dos y media de la tarde se ha celebrado en Palacio con el ceremonial de rúbrica el acto de prestar juramento el nuevo Gobierno.

Los nuevos ministros posesionáronse de sus cargos acto seguido.

**«La Gaceta»**

La Gaceta de hoy publica numerosas disposiciones de Instrucción pública, referentes á personal, las cuales constituyen el testamento político del Sr. Burell. También inserta una combinación de funcionarios de Gobernación en la que figura el ascenso á jefes de administración de primera clase de los señores Topete y Moreno y para la categoría inmediata inferior los señores Ibareda y Menéndez. Créese que antes de que el rey marche á Melilla se acordará una combinación de altas categorías políticas.

**En Gobernación**

A las tres y media de la tarde tuvo lugar la toma de posesión del Ministro de la Gobernación Sr. Alonso Castriño. Al acto concurrió todo el alto personal de dicho departamento. El Ministro saliente Sr. Me-

rinó pronunció un breve discurso agradeciendo la cooperación á su obra prestada por todo el personal del Ministerio y haciendo grandes elogios de su sucesor. Este contestó en análogos términos.

A última hora ha resuelto el señor Canalejas reunir el Consejo de Ministros mañana por la tarde en el domicilio del Sr. Cobian.

**El perdón de Castilla.**

Granada 1.º.—Con extraordinaria solemnidad se ha efectuado la tremolación del perdón de Castilla. En los balcones del Ayuntamiento había enorme gentío. Al acto asistieron todos los cuerpos de la guarnición en esta plaza. Mañana se celebrará en la Catedral la función conmemorativa de la conquista de Granada con asistencia del Ayuntamiento y Autoridades.

Estas, serán después obsequiadas con un banquete por el Alcalde.

**Católicos y republicanos**

Barcelona 1.—Se ha repetido el hecho, agravado con motivo del reparto de unas hojas antirreligiosas en la puerta de las iglesias.

A las once y media de la mañana cuando los obreros católicos entraban en el templo de la Sagrada Familia un grupo de anticlericales repartía profusamente dichas hojas.

Un obrero católico rasgó una que acababan de entregarle, originándose con ello un tremendo altercado. Los anticlericales dispararon más de 50 tiros y además provocaban con puñales en la mano.

En el momento en que uno de estos se disponía á agredir á un obrero católico con un puñal, se interpuso otro impidiendo la agresión y dando un garrotazo al anticlerical. Acudió enseguida el alcalde de barrio que, secundó á los anticlericales.

Minutos después llegaron más católicos y la benemérita que fué avisada por uno de estos.

El Gobernador Sr. Portela dice que evitará la repetición de hechos análogos castigando severamente á los autores.

**ULTIMA HORA**

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 3 (4 t.)

**Sorpresa**

Ha producido general sorpresa en todos los centros docentes y se han

comentado desta plene nombramientos directores generales de enseñanza. Burell á favor de queos trucción, la mayor los nunca se han disti por ficencia en materia poseen méritos para un caso determinado científicas en virtude de su cargo. Dicen centros de enseñanza vicias protestan p el disgusto que les arbitrarías designa.

**Posesi**

A las 11 de la mañ pose ronse de sus cargos res Amós Salvador y Zorion nunciaron los discury ron los saludos de ría.

**Capítulo de relg**

El ministro de la Gncio ha manifestado que hñfere do con las autoridades Bar na, Bilbao y Valenci esp Barcelona dijnos quejora tuación de la huelga.

En Bilbao hácense tones solucionar el pleito gustien obreros de la fábrica Orc

El gobernador de Vicia municado que ha queo recido el orden.

En la manifestacion consumeros, los mania taron á un individuo.

**Altos car**

El Sr. Alonso Castri nifestado que no habr enelalto personal deg considerar al subsec directores generales de su persona.

Parece que D. Eduar dimitido irrevocablen de delegado regio de P

**Una explo**

San Sebastián.—En l los tranvías explotó un d acercarlo un obrero á h sultando muerto. El obse maba Venancio Campa Deja seis hijos. Otro oba Antonio Edriozola se de gravedad.

**Rubo**

Zaragoza.—D. Miguel brador de Pradilla, ven operaciones bancarias ron en el tranvía una contenía un cheque p 17.000 pesetas y otros

**Ecos de los p**

**Fuent**

Se han celebrado lo extraordinarios con gra Presidió el Sr. Alca ron al acto los concej duos de la Junta local numerososísimo. Empez los niños y niñas de 8 á contestaron perfectam tas preguntas se les hiz escritura, aritmética y biendo sobresalido los del Río y Paulino Ro critura Antonina Pére res, la niña Juana Pére forma se continúa con los niños de 5 á 8 añ ocuparon el puesto p ños Gregorio García Borjabad, en particul ica, y en labores, la Martínez.



Noticias

El Sr. Presidente, dijo, muy amablemente, que la Junta Local estaba satisfecha de la aplicación y aprovechamiento de los niños, y niñas por los adelantos, que se han observado en el corto tiempo de tres meses que la profesora Doña Manuela Gonzalo lleva de interinidad en esta escuela pública.

En esta localidad se siente muy de veras que dicha señora tenga que separarse tan pronto de entre nosotros por haberse nombrado maestra propietaria.

Celebraremos mucho que obtenga tantos éxitos como en este pueblo. —Wenceslao Rodrigo.

Arévalo (Avila)

Precios en el mercado de hoy.

Trigo al detal, 43 y 43 y 1/2 reales fanega, habiendo entado 900 fanegas; centeno, 30 y 31; eba 23 y 1/2 y 24; algarrobas 24 y 24,50, avena 18 y 19; muelas 39 y 40; guisantes, 39 y 40.

Operaciones en partida

TRIGOS.—Hay ofertas de 1.500 fanegas a 45 reales ls 94 libras y solo pagan a 44 reale, habiéndose efectuado la venta de 750 fanegas a 44 reales.

Ganado

Cerdos cebados, a 3 reales arroba.

Situación agrícola

Reina temporal de ielos. La cosecha se presenta bien. Los precios en baja. Hay pocos vendedores y muchas existencias.

Noticias de la localidad

El mercado último muy desanimado, únicamente la venta de cerdos cebados para las matanzas, es tuvo muy animada.

MARIANO ROLDAN.

De Agricultura

Del gallinero

Durante el invierno, época del año en que el frío apeta, nótese, íntimamente relacionado con éste, una notable disminución en la puesta de huevos, por cuya causa el precio de éstos experimenta notable alza.

Diferentes criaderos han inventa-

do hipótesis para explicar este hecho y procurar subsanar esta disminución empleando medios más ó menos prácticos y con un resultado más ó menos satisfactorio, á veces, sin embargo, nulo ó contraproducente.

La teoría hoy más en boga, que mayores visos de verosimilitud presenta y que por lo menos en la práctica mejor resultado ha dado, es que esta disminución en la puesta es debida á la falta de ejercicio, lo que origina en la gallina un desarrollo notable del tejido adiposo, el cual, aquí como en todas las esferas fisiológicas, engendra un amortiguamiento en todas las funciones del organismo, hecho manifiesto de un modo tangible por la falta de energías vitales para todo esfuerzo muscular, por el inmenso deseo del reposo y del sueño más ó menos completo. La íntima relación existente entre el sistema nervioso y el aparato reproductor debe manifestarse por tanto, y así es; la experiencia lo ha demostrado, y la teoría queda confirmada como á tal: de la de ser hipótesis.

El remedio, como es natural, es el extremo contrario, siempre dentro ciertos límites como en todo lo del mundo. El medio para lograrlo es sencillo, pues así como el predominio del tejido adiposo inclina al organismo al reposo, engendra á su vez una exaltación del deseo de comer, puede aprovecharse esta última circunstancia con dicho objeto, obligando al animal á hacer ejercicio en busca de éste, á la par que se procura conservar en el gallinero una temperatura templada, lo cual se consigue con un emplazamiento y exposición adecuados.

En el suelo se extiende una capa de paja de regular espesor, sobre la cual se desparrama el grano y se mezcla con ella, y entonces las gallinas no tienen más remedio que pasar el día en perpetuo ejercicio, removiendo y escurbando para encontrar la comida.

Los resultados, como ya he dicho son satisfactorios, y los medios para lograrlo están al alcance de todos los agricultores, los cuales, aun cuando sólo sea á título de ensayo, deben llevarlo á la práctica, en la seguridad de que no les ha de causar perjuicio material alguno.

HERMINIO FORNÉS BOTEY.

El pasado domingo, en la reunión que celebraron todos los círculos de recreo, fueron renovadas las Juntas directivas, del modo siguiente:

En el casino de Numancia; Presidente, D. Blas Taracena; Vice, D. Rodolfo Ibañez; Contador, D. Ignacio Mateo; Depositario, D. Lorenzo Velasco; Bibliotecario, D. Emilio Lopez Pelegrin y Secretario, D. José del Val.

En el Círculo de la Amistad: Presidente, D. Sotero Llorente; Vice, D. Serapio Hernández; Secretario, D. Isabelo Cacho, Tesorero, D. Celedonio Rocio; Contador, don Fausto Comas, Bibliotecario, D. Venancio Sanz;

En el Nuevo Círculo Mercantil; Presidente, D. Emeterio Zapatero; Vice, D. Domingo Ledesma; Tesorero, D. Juan Sanz; Contador, D. Teodoro Martín; Secretario, D. Fernando Estrada; Vice, D. Urbano Valera, y Vocales, D. Isabelo María, D. Francisco Palacios y D. Julián Arranz.

A consecuencia de las reformas introducidas en el Cuerpo de Telegrafistas, han ascendido los probos funcionarios de la sección de Soria que detallamos á continuación:

Personal facultativo.—A la categoría inmediata superior, el oficial 3.º D. Rafael Soria García y el oficial 5.º D. Alfonso García Cacho.

Escala auxiliar.—A la categoría de auxiliar 5.º el aspirante D. Enrique de la Encina Morales.

Personal de Vigilancia y servicios.—Al conserje, D. Tomás Amezuza y a los capataces D. Valentín Aparicio y D. Cándido Viñuesa, se les ha aumentado el sueldo en 250 pesetas anuales; al ordenanza Sr. Chico, en 50; á los de igual clase señores García y Rodríguez en 25 pesetas y los celadores señores Lázaro, Llorente, Borque y González, han sido elevados al sueldo de 1.000 pesetas anuales.

Felicitemos á todos estos funcionarios muy cordialmente.

Ha fallecido en Tardelcuende después de larga y penosa dolencia, D.º Segunda Martínez, que gozaba de generales simpatías entre sus convecinos.

A su esposo D. Eusebio Lassayas, enviamos nuestro sentido pésame.

El domingo último se leyó la primera amonestación para el matrimonio que en breve contraerán la simpática Sta. Trinidad Muñoz y el joven comerciante, D. Eloy Llorente y Llorente.

Reiteramos nuestro parabién á las respectivas familias.

Ha marchado á Matanza, de donde regresará pasados unos días, nuestro estimado compañero en la prensa D. Felipe Andrés, canónigo de la I. I. Colegial de esta ciudad.

Copiamos de Ideal Numantino:

«Un inventor soriano.—Se ha solicitado por un inteligente catedrático, natural de esta Provincia, la patent de invención para una nueva máquina de acción y reacción, que pudiera ser impulsada por cualquier fuerza motriz y aplicable á todo género de industrias.

Hemos tenido el honor de hablar con el sabio inventor y creemos que cuando se conozca en la industria la nueva máquina causará enorme sorpresa, y no dudamos que originará una verdadera revolución al ser aplicada.

Hoy no podemos ser más explícitos. Quizás dentro de muy poco podamos dar á nuestros lectores noticias detalladas del sensacional invento.

Las funciones cinematográficas del Cine soriano estuvieron concurridísimas el domingo último.

En todas las secciones trabajó con singular acierto el notable transformista Mario Alberti que fué continuamente aplaudido.

Es probable que en las sesiones del próximo día festivo se rifen dos medias onzas de oro y de confirmarse esta noticia quedará demostrado el esfuerzo del empresario Sr. Peña para afianzar en Soria el culto y ameno espectáculo del cinematógrafo.

En la Iglesia de Santa María de Almazán se han leído las amonestaciones para el matrimonio que en breve contraerán la señorita Carmen Rodrigo Gimeno y el joven Gregorio Zapatero.

Exportación de frutos valencianos.—De un periódico de Denia tomamos los siguientes datos:

Pass.—Exportada hasta el día 14 del próximo pasado mes 354.881 quintales contra 438.436 en la anterior campaña, lo cual equivale á una disminución de 83.555 quintales.

Cebolla.—Hasta el día 10 de dicho mes, 1.372.720 cajas y 406.467 jaulas contra 1.287.038 y 275.339 respectivamente en la campaña anterior. A favor de la actual 85.682 cajas y 131.128 jaulas.

Narajias.—Hasta el día precitado 690.443 cajas, contra 804.687 en igual fecha de la campaña anterior, resultando una diferencia en contra de la actual de 308.244 cajas.

Cacahute.—Exportado por vía marítima desde 1.º de Octubre último, 33.825 sacos.

A las nueve y media de la noche de

día 6 del actual, se celebrará un sociedad en los salones del Círculo Amistad.

Mañana miércoles, cuatro de los días, dará una conferencia sobre el Mujer comerciante en el salón del Nuevo Círculo Mercantil, el provincial D. Manuel H. Ayuso.

Han ascendido á oficiales quinto ministración civil los funcionarios que prestan servicio en las de Obras públicas de esta provincia: Velasco, Romero, Sanz, Ropero, Bonilla y Sanchez.

De igual departamento y adscrito al Distrito forestal de Soria, D. José Palacios.

Del ministerio de Instrucción es el archivero de Hacienda y del Insti esta capital, D. Eugenio Moreno, promovido á Oficial segundo de Adfración.

El ilustrado profesor de este I General y Técnico, D. Federico Fúido nombrado profesor provisional de pedagogía del indicado centro de enseñanza. Enhorabuena.

El ilustre señor Obispo de la Diócesi enviado con motivo de las actuales y dades, importantes limosnas para las Círculos de Caridad de esta población.

Durante el año próximo pasado han bautizados en las parroquias de esta diócesi, 189, han fallecido, 197 y se han efectuado 40 matrimonios.

Comunican de Aragón que los negros en vinos al por mayor empiezan tenerse de hacer nuevas compras pidiendo exagerados los precios actuales, haciendo algunos que se aproxima un período de calma á pesar del movimiento económico que se nota en algunas bodegas.

Juan G. y García

Tratante en ganado de cerda. Vende tocino al por mayor, de 2 en adelante para fuera de la población económica al contado y fiado. Numancia, 53, Soria.

Asmáticos y Tuberculosos

los que sufrís Bronquitis Crónica, vuestra salvación. GOTAS HELENIAN.

Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Antituberculosos de Cataluña.

Depositario: don José Morán Orantes, Collado, 6, Soria.

Advertisement for COZA FOWDER CO. featuring an illustration of a man sitting at a desk and text describing the product's benefits for health and productivity.

LA CARIDAD CRISTIANA. A story or dialogue about a man's retirement and the care of his household, involving characters like Don Melchor and Don Juan Antonio.

LA CARIDAD CRISTIANA. A dialogue between characters discussing social matters, including references to Salamanca and various social interactions.



¡Alerta todo el mundo! POLVO REGENERADOR

para hacer poner a las aves (gallinas, patos, ánades, etc., etc.)

Con patente de invención por 20 años.

000, tres mil huevos al año con 10 gallinas!!

Abrimiento maravilloso. Resultados sorprendentes. Ponen todos los días y en bres las estaciones del año, aun en lo más crudo del invierno.

Dirigirse a su autor (primero en España) DONATO ARAUJO

Droguería General, Estación, II. - Vitoria.

Existen productos extranjeros similares que pueden desearse, pues a el que se fija se conocerá que el producto deja mucho que desear, siendo el presente completamente distinto de esos extranjeros por su colorido y calidad.

Representante para la provincia de Soria: José Sáenz Moneo,

en IRRA SORIANA. De venta: Farmacia de D. José Morales

pantes. En Burgo de Osma, Farmacia de D. Ricardo Corres.

Fabrica de velas de cera privilegiada FUSEBIO FERRI. - Albaida (Valencia)

Representante y depositario para la provincia de Soria, JOSE SAENZ MONEO

a quien se dirigirán todos los pedidos.

Para consumir cera con arreglo al decreto Pontificio, pedir antecedentes a esta para que se acabe de tomar la representación de la importante fábrica del Sr. F.

Albaida (Valencia), y puede asegurarse a todos los consumidores que, por efecto de la condición de mechas metálicas se concluyeron ya los pedidos.

Este tipo a disposición de cuantos así lo desean, velas que podrán probar, y previo requisito resolver lo que más le convenga, pues los resultados son los que con un más que las palabras en muchos casos, como el presente, inutilizan.

Ello es económico de los precios y lo excelente de su calidad y reducidísima consumo por efecto de las mechas metálicas que evita en las velas la rebaba que tanto suma, me hacen esperar confiadamente que una vez conocida esta clase, única en OSMA, no gastarán otra por su excesiva bondad.

Esta cera está fabricada con arreglo al decreto Pontificio de 14 de Diciembre 1904.

Los precios son los siguientes:

e. Máxima, libra, 3,75 reales; kilo, 4,75 pesetas. - Notable, libra, 7 y 1/2 reales; kilo, 9 reales. - Corazón 1.º, libra, 5 y 1/2 reales; kilo 3 pesetas. - 000 2.º, libra, 4 reales; kilo, 2,25 pesetas. - 00 especial, libra, 3 y 1/2; kilo, 2 pesetas. - Batalla mala, kilo, 1,75 pesetas.

Condiciones. - Franco envase y porteo en la estación que se diga. - Page 4 80 sin descuento y 30 cen 2 por 100. - Si luego de recibidas y examinadas las velas resultasen en su calidad mejor que ninguna, se retirarán de mi cuenta las remesas.

Una excepción de la clase Batalla, todas llevan mecha de metal.

Para circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial, creado por Real Decreto de 30 de Noviembre de 1899.

El Sobre-monedero circula entre todos los pueblos de la Península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa y donde no haya Administración de correos, están obligados a admitir a la circulación los carteros y peones rurales. El Sobre-monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

En el Sobre-monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro, es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio,cripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mecedas, etc. Único que resuelve dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre-monedero tiene la garantía del todo que abona la cantidad declarada, en caso de extravío. El Sobre-monedero se vende en los Estancos, Administraciones, Estafetas de Correos y Carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos serán a las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos a las oficinas de la Sociedad del SOBRE MONEDERO. Se abona un buen premio de

Se desean representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes.

OFICINAS: GOYA, 19. MADRID.

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas de las piernas

LA PIEL

MALES DE LAS PIERNAS



Antes de la curación.



Después de 15 días de tratamiento.

Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, farmacéutico y químico en Sedan, de Francia, en lo que toca a las enfermedades de la piel. Aquí la lista de las enfermedades que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso.

Eczema, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rejeces, zar-pullidos, laríngeos, sycosis de la barba, comezón, llagas varicosas y eczemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buena éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna.

(Existe también un tratamiento para los niños de tres años hasta diez y seis).

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de sus tratamientos en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios a todas las personas que lo pidan.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

Depósito general y venta: Droguería de don Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9 (frente al Mercado), San Sebastián.

Casa editorial de Antonino Romero

Calle de Preciados, núm. 23. - Madrid.

Obras de Don Enrique Pérez Escrich.

dieleros ilustradas con láminas al cromo tiradas a diez colores.

La mujer adúltera. - Dos tomos en 4.º, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Calumnia. - Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Esposa mártir. - Dos tomos en 4.º, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.

El Cura de Aidez. - Dos tomos en 4.º, 11,50 pesetas en rústica, y 15 encuadernados con elegantes tapas de tela.

La Caridad cristiana. - Dos tomos en 4.º, 12,50 pesetas en rústica, y 16 encuadernados con elegantes tapas de tela.

El Mártir del Gólgota. - Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

Las Redes del amor. - Dos tomos en 4.º, 16,50 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.

También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno.

Descuento del 10 por 100 a los suscriptores a TIERRA SORIANA que adquieran esta en Administración.

La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios

á prima fija FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1902. Ptas. 100.000.000

GARANTIAS (Suscripto..... 5.000.000,00)

Capital social: (Desembolsados. 1.500.000,00)

(Estatutaria..... 1.000.000,00)

Reservas: (Técnica y garantía. 1.035.479,68)

Inversiones y fondos disponibles 3.035.479,68

Sinistros satisfechos..... 13.044.164,21

DOMICILIO SOCIAL

Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Corles, 6º 4

Comisión principal de la provincia, Plaza de Acaña, 16.

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 11 de Marzo de 1910.

VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bigotes, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dibujos, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en caballo, á precios sumamente económicos.

También se agilizan pelucas, barbas y nos para teatros y disfraces.

Compra y venta de caballo.

Marqués del Vadillo, 2. Soria

ELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA

Bordados, caligrafía y adorno.

Album, Revista ilustrada con aplicación á las artes gráficas é industrias artísticas

Esta nueva revista contiene gran número de bordados, enlaces, escudos, abecedarios y modas.

También publica bonitos modelos para las artes y una preciosa novela como folletín.

Aparece los días 10, 20 y 30 de cada mes, siendo su precio 20 céntimos número.

Unico punto de venta en Soria: Librería de TIERRA SORIANA.

Tablero-Contador

SIERRA

Declarado de texto en las escuelas y recomendado por la junta provincial de Instrucción pública.

Se vende en la librería de TIERRA SORIANA, al insignificantemente precede 14, 16 y 18 pesetas, llevando abecedarios mayúsculos, minúsculos, numeración y signos, según el precio.

Sobre-monedero

El Sobre-monedero circula entre todos los pueblos de la Península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa y donde no haya Administración de correos, están obligados a admitir a la circulación los carteros y peones rurales. El Sobre-monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones. En el Sobre-monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro, es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio,cripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mecedas, etc. Único que resuelve dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre-monedero tiene la garantía del todo que abona la cantidad declarada, en caso de extravío. El Sobre-monedero se vende en los Estancos, Administraciones, Estafetas de Correos y Carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos serán a las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos a las oficinas de la Sociedad del SOBRE MONEDERO. Se abona un buen premio de

Se desean representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes.

OFICINAS: GOYA, 19. MADRID.

Imprenta y librería de TIERRA SORIANA

TIERRA SORIANA

En este establecimiento se sirven cuantos impresos y objetos de librería se soliciten, á precios muy económicos. Esta casa se encarga de la encuadernación de toda clase de libros, Misales, Boletines eclesiásticos, etc., etc. Libros para partidas. Los serviremos á los Sres. Curas Párrocos de los folios que deseen.

Precios sin competencia.

José Saenz, COLLADO, 9-SORIA

De los médicos? - Sí; digo de uno al menos, que si no es un médico será por que está acabando la carrera. - Pero ¿que está usted hablando, buen hombre? - exclamó el portero que no entendía una palabra de todo lo que decía el señor Blas. - Hablo de Juan Antonio. - Yo no conozco á ese Juan Antonio. - Pues no ha dicho usted que estaban arriba? - Los que están arriba son los tres médicos más afamados de Madrid. - Pero ¿qué diablos tienen que hacer arriba esos señores? - preguntó el músico sin poderse contener. - ¡Pues no es usted poco preguntón! Están haciendo lo que es necesario; si cree usted que el caso es para menos... - Pero ¿señor! ¿qué caso es ese? El portero miró al señor Blas abriendo cuanto pudo los ojos, extendió los brazos, que asta entonces había tenido cruzados sobre el pecho, y cogiendo por un hombre al músico, le dijo: - Hágame usted el favor de marcharse; no estamos aquí para bromas. - Oiga usted, amigo mío - dijo el señor Blas, cuadrándose de lante del Portero y tomando un ademán de energía impropio de su carácter; - si usted tiene obstruido el órgano de la explicabilidad, no es culpa mía. Yo pregunto por don Roque de Lara; y cuando preguntó, claró es que algo he de querer del citado señor.

Pues bien, ya lo he entendido; y por eso le he dicho á usted que no recibe, porque tiene ahora una junta de médicos. - ¡Pues qué! ¿Ha llegado enfermo el señor cura? - No; don Roque está bueno; pero el herido está bastante malo. - El señor Blas palideció de un modo visible. - ¡Oh! - exclamó. - ¡Dios mío! ¿Será cierto lo que referia don Práxedes? ¿Conque hay un herido? Per favor, amigo mío! Dispense usted si le molesto, pero no puede usted pensarse el interés que me inspira lo que me está diciendo. Dispense usted, pues, si soy pesado con mis preguntas, y respóndame, por caridad, si el herido es el sobrino del señor cura, un joven que se llama Juan Antonio. El portero, más humanizado por el tono suplicante del señor Blas, dulcificó la expresión de su semblante, y endulzando cuanto pudo la voz, le dijo: - Yo no sé, caballero, cómo se llama el herido; sólo puede decirle que esta mañana, cuando estábamos en la casa todos esperando el nuevo amo, pues nos había dicho el señor administrador que llegaba hoy, entró el coche en el portal. Como era regular, nos abalanzamos á la portezuela para saludarle, cuando vimos que en el coche venía un herido, con la cabeza vendada, todo lleno de sangre y desmayado. El señor don Roque mandó que subiéramos á aquel hombre arriba, y así lo hicimos; se le acostó en el gabi-